
１９日是中国旅游日 ， 一些
景区延续旅游日 “传统 ” ———
推出半价或免票旅游公益惠民
措施和促销活动， 吸引市民游
客 “轧闹猛”。 不过， 一些消费
者及专家表示， 除了在票价方
面下功夫之外， 旅游日还应该
有更多内涵。

在１９日当天 ， 上海有５８家
景区 （点） 推出门票半价， 包
括热度颇高的景点———上海野
生动物园、 上海欢乐谷、 上海
科技馆、 上海锦江乐园。

半价折扣让不少市民游客
心动不已，称“难逢半价，再挤也
要来”。 在位于陆家嘴的东方明
珠电视塔，１９日当天登塔观光Ｂ
票 （包括上球体＋下球体＋上海
城市历史发展陈列馆） 由１６０元
的平日价打折为８０元。不少市民
游客一大早就前往排队。

上海东方明珠广播电视塔
总经理助理王晓莉介绍， 虽然
１９日是工作日， 但前来观光的
游客络绎不绝， 已与平时周末
访问量持平。

“今天天气很好， 东方明珠
登高望远的体验不错。 加上半
价， 不少退休在家的本地老年
市民增加了不少。” 王晓莉说。

不过， 对 “上班族” 来说，
旅游日半价活动虽好， 但无法
“享 受 ” 。 上 海 居 民 小 王 说 ，
“今年的旅游日是工作日， 儿子
要上学， 我们要上班。 半价折
扣相当诱人， 可是难以分身。”

上海财经大学旅游管理系
主任何建民分析， 门票价格之
所以如此受关注 ， 而且涨价 、
降价都引起热议 ， 究其原因 ，
国内优质旅游仍然资源稀缺 、
居民出游时间、 空间选择较少。
不过， 居民对旅游的需求已经
越来越多元化。 不少民众仍然
期待平价的旅游产品， 也有民
众开始注重体验。

“因此， 惠民利民的措施 、
活动不能只是每年一次的 ‘大
促’。 在淡旺季、 淡旺景点， 景
区应该用好价格的杠杆， 引导
居民分流出游， 让更多的民众
能够享受到票价的实惠。 同时，
景区更应该不断提高服务质
量。” 何建民说。

人民网旅游３·１５投诉平台
发布的数据显示 ， ２０１５年国内
居民旅游投诉主要集中在服务
质量、 产品质量上。

一些消费者及专家表示 ，
旅游日的内涵还可以更丰富些。

猫途鹰２０１６全球旅游经济
报告显示， 文化是驱动全球游
客出游最为重要的因素。

“旅游日应更突出 ‘文化旅
游’ 的内涵。” 复旦大学旅游学
系教授顾晓鸣认为， 旅游是一
种提高文化审美、 陶冶性情的
活动， 从某种意义上讲是对心
理和人生的再造工程。 景区应
突出自身的文化内涵， 旅游日
应在提高游客的旅游体验、 文
化内涵上多下功夫。 据新华社

除了价格优惠
旅游日还应该有更多内涵

5月19日， 2016年珠江口国家海上搜救演习在广东珠海桂山岛
海域举行。 此次演习首次采用国家层面演习与现场演练相结合的方
式， 动用35艘舰艇、 4架飞机和1300余人， 是迄今为止规模最大的
一次。 香港和澳门特区政府也派出救援力量参与本次演习。 图为参
加演习的救助船向危险化学品船喷水救援。 新华社发

海上搜救演习

新华社电 全国防盲技术
指导组组长、中华医学会眼科分
会主任委员王宁利近日说，我国
县级医院眼科存在业务能力薄
弱 、人才缺乏等问题 ，约有20％
的县级医院没有眼科，尤其是部
分国家级贫困县的县医院要么
没有眼科，要么有眼科但甚至无
法独立完成白内障手术。

王宁利是在近日启动的“中
国县级医院眼科团队培训项目”
上发布上述信息的。 王宁利介
绍，虽然我国约80％的县级医院
都建立了眼科，但还有约20％的
县级医院没有眼科；即使有些县
级医院设有眼科，如果用可以独
立完成白内障手术做衡量眼科
水平标准的话， 有20％至25％的

县级医院眼科不能达标。这样算
下来，大约有六七百家县级医院
没有眼科，或者眼科能力无法独
立完成白内障手术。

“中国县级医院眼科团队培
训项目” 的培训对象包括县级
医院的眼科医生、 护士、 验光
师以及防盲管理者等。 第一批
首先对6个省 （区市） 105家县
级医院的眼科医生、 验光师和
护士进行培训， 目标是提升县
级医院眼科基本服务能力。 另
据王宁利介绍， 通过对全国眼
科资源调查发现， 我国标准的
验光师约4000人 ， 缺口巨大 。
这也就意味着， 虽然很多地方
的眼镜店都写着 “验光配镜”，
但有些验光师不一定合格。

我国约20%的县级医院没有眼科

20余省改革方案落地

高考改革带来哪些变化？

今年上海共有 ９所高校开
展综合评价 录 取 ， 同 时 高 招
将合并一 、 二 本 批 次 ， 原 有
的志愿填 报方 式 和 投 档 录 取
办法发生改 变 。 考 生 在 合 并
后的 １０个 院 校 志 愿 里 填 报 的
自由度明显 增 加 ， 原 来 “从
一本掉到二 本 ” 的 概 念 消 解
了 ， 考生的选择面得以扩大 ，
高分考生更易 向 上 冲 击 ， 低
分考生也有 足 够 多 的 选 择 满
足志愿 。

复旦大学招生办公室对此
表示， 希望学生和家长能充分
考量自身特长 、 兴趣 、 理想 ，
从未来１０年 、 ２０年 ， 甚至更长
发展时期来把握自身的选择 ，
只有这样才能跳出只看眼前的

热门专业 、 分数高低等狭窄视
角。 这也是考生真正能够在招
考制度改革中以不变应万变的
根基所在。

“现在学生最大的困惑是 ，
只知道学习 ， 不知道自己喜欢
什么， 将来要做什么？” 一些教
师反映， 在选择多了 、 范围大
了的情况下 ， 考生自己也会患
上 “选择困难症”。

“高考改革最重要的就是选
择。” 长春市实验中学校长迟
学为说， 考生可以根据自己的
兴趣和潜能选择优势学科 ， 学
校也要有 这 样 的 规 划 和 引 领
能力。

一些基层学校负责人担心，
高考改革开始实行时， 对学校、

学 生 和 家 长 的 适 应 能 力 是 个
挑战。

针对 “走班制”， 武汉市一
所中学校长说 ： “学校教室够
不够用 ？ 如何配备相 应 教 师 ，
走 班 之 后 新 的 班 级 如 何 管
理 ， 如何考勤 ？ 可能都要和
过 去 完 全 不 同 ， 应 提 前 做 好
准备。”

针对高校录取参加 “综合
素质测评”， 一位孩子在上海交
大附中嘉定分校入读的家长赵
女士表示 ： 在本身比较繁重的
高中课业中 ， 如何更多更好地
融入业余爱好 、 社会实践 、 志
愿活动等内容 ， 考验着学校 、
也考验着学生和家长。

据新华社

随着高考时间临近， 高考改革再度引发家长、 学生、 老师热议。 目前， 已

有北京、 广东、 江苏、 辽宁等２０多个省份公布了高考改革实施方案， 福建、 安

徽、 四川、 湖北等省份也明确方案将于年内公布。

将在全国范围内渐次铺开的高考改革， 是当下高考制度的一次深刻变革。

实行 “新高考” 后， 高中怎么教？ 学生如何才能进入心仪的高校？ 教育整体链

条是否能环环相扣？

自 ２０１４年 ９月 国 务 院 发 布
《关于深化考试招生制度改革的
实施意见 》 后 ， 各地开始陆续
出台本地区改革实施方案 。 记
者梳理各地改革方案发现 ， 高
考计分方式 、 高校招生录取方
式发生明显变化 ， 科目设置和
招生批次成为改革重点。

———不分文理 ， 变为 “３＋
３” 模式。 广东、 辽宁、 吉林等
大部分省份实行 “３＋３” 的考试
模式： 前一个 “３” 指统一高考
的语文 、 数学 、 外语科目 ， 后
一个 “３” 为高中学业水平考试
科目成绩， 由考生在思想政治、
历史 、 地理 、 物理 、 化学 、 生
物等科目中自主选择３科。

———外语等科目实行一年
两考 。 北京市高考改革确定 ，

英语听力考试从笔试中分离 ，
一年两次实行机考 ， 上海 、 吉
林、 辽宁等地也规定 ， 外语提
供两次考试机会 ， 学生选取较
好成绩计入高考总成绩 ； 广东
省除外语科目实行一年两考外，
还将给学业水平考试提供两次
考试的机会。

———“一考定 终 身 ” 变 为
“多元录取”。 各地规定 ， 改革
统一高考招生录取机制 ， 实行
基于统一高考和高中学业水平
考试成绩 ， 参考综合素质评价
的多元 录 取 机 制 ， 即 俗 称 的
“两依据、 一参考”。

———“本科批次合并 ”。 辽
宁、 福建 、 四川 、 广西等地从
去年起陆续取消本科第三批次，
与本科第二批次合并录取 。 一

些省市则提出了合并第一 、 第
二招生批次 ： 上海市将从２０１６
年起合并本科第一 、 第二招生
批次 ， 并按照学生的高考总分
和院校志愿 ， 分学校实行平行
志愿投档和录取 ； 海南合并一
本 、 二本招生批次 ， 并计划从
２０２０年起仅设本科和专科两个
录取批次 ； 山东省也提出 ， 山
东高校录取从明年起将不再分
一本二本。

新高考方案执行时间上 ，
上海 、 浙江两个试验区明年起
执行新高考 ； 北京 、 海南等将
于 ２０１７年启动高考综合改革 ；
广东 、 辽宁 、 吉林 、 湖南等大
部分省份定为从２０１８年高一新
生开始执行改革 ； 一些西部省
份定于２０１９年开始执行。

各省份高考改革方案引发
普遍关注。 一些业界人士认为，
新高考方案总体上以学 生 为
本 ， 为 学 生 、 高 校 提 供 了 更
多选择 机 会 ， 考 试 素 质 教 育
导向 、 公 平 性 更 明 显 。 但 与
此同时， 高考的 “套餐” 模式
变成了 “自助餐”， “史 、 地 、
生” 等传统副科比重增强 ， 各
科内容更注重考察与生活相结
合的实践能力 ， 高中教学势必
发生重大变革。

———“走班制” 必然带动分
层教学 。 师资配置 、 课程组织
与学校 管 理 均 不 同 程 度 面 临
挑战。

记者在上海采访了解到 ，
“走班制” 正在成为高中教学改

革的一大 趋 势 。 目 前 ， 复 旦
附 中 本 部 已 经 对 部 分 高 一 、
高二 逾 两 百 名 学 生 实 行 全 部
课 程 走 班 ， 不 设 行 政 班 级 ，
其 余 学 生 选 修 课 实 行 “走班
制”， 学生可以按照自己选择的
课表前往对应的教室上课 ， 教
室门口也贴出课程安排和相应
的时段。

明年开始实施 “新高考 ”
的浙江省实行的是 “７选３” 考
试模式 ， 学生可以在物理 、 化
学 、 生物 、 思想品德 、 历史 、
地理、 技术７门高中学业水平考
试科目中， 选择３门成绩计入高
考总分 。 这种考试给浙江省高
中 带 来 了 ３５种 课 程 选 择 “套
餐”。 实际操作中， 由于学生选

择不一 ， 部分学校教室 、 教师
出现一定程度的短缺。

———“综合素质测评” 将由
雷同到个性 。 上师大附中校长
严一平介绍 ， 在相关高校已公
布的综合评价录取改革试点方
案中 ， 高考成绩不再是唯一的
录取标准， 而是采用 “高考＋校
测＋学业考” 方式录取。 在全面
推进高考改革后 ， 高校正在逐
步将综合素质纳入到人才的选
拔过程中 ， 更加关注学生的全
科成绩 、 综合素质和自身的实
践和体验经历。

记者在各地调查发现 ， 当
前高中综合素质评价对高考录
取影响不大 ， 部分中学做的还
比较简单。

不分文理的“３＋３”模式：改革凸显四大变化

“套餐”变“自助餐”：指挥棒如何带动学习革命

自由度增加：做好未来发展“选择题”
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